

aux socialistes-révolutionnaires(narodniki)qui,nous verrons plus loin pourquoi,avaient ce slogan.

Il était prévisible que la naissance de mouvements dans les campagnes irait dans le sens de la distribution des terres aux paysans.Le slogan bolchévik de"Nationalisation des terres!" partait d'une révolution dans les villes,à laquelle devait s'adapter la campagne.Partir de mouvements propres aux paysans était diamétralement opposé à leur projet de nationalisation.Cette conception était contraire à la marche lente du développement capitaliste en Russie qu'ils essayaient moyennant une statistique différente de ce qu'il était en réalité.Ainsi,l'appauvrissement des paysans,conséquence de la loi de Stolypine,fut présentée comme"prolétarisation des masses" et conformément à cela Lénine donne les chiffres suivants:

Grande bourgeoisie,seigneurs,fonctionnaires.....	3,0 million
Petits propriétaires aisés.....	23,1 -id°-
Petits propriétaires moins aisés.....	35,8 -id°-
Prolétaires et demi-prolétaires.....	63,7 -id°-

Pour prouver le développement capitaliste,quelques millions d'ouvriers salariés sont entre-mêlés,avec une énorme majorité de paysans pauvres dans un salmigondis de"prolétaires".Lénine prouvait seulement alors qu'un appauvrissement des masses avait lieu,pas davantage.

Quand nous parlons d'une prolétarisation des masses,nous entendons la ruine des petits-bourgeois,qui deviennent des ouvriers salariés.Nous avons vu qu'en Russie l'affranchissement complet du servage,ne s'était pas encore accompli,et qu'il ne pouvait avoir lieu qu'après la destruction du pouvoir nobiliaire,destruction qui constituait en même temps la condition pour le développement de la grande industrie.Le capitalisme était déjà sûrement en train de se développer,comme ce fut le cas pour la France à la veille de la grande révolution.Là aussi,la noblesse,dont l'existence était déjà impliquée dans le développement capitaliste,devait disparaître.Mais ici la comparaison s'arrête.Le développement de l'industrie en Europe occidentale vers la fin du XVIII°siècle n'était pas incomparable aux possibilités techniques de l'industrie au commencement du XX°siècle.Si Lénine doit encore prouver que s'accomplit un développement capitaliste en Russie,cela veut dire en même temps ce qu'il admet d'ailleurs-que ce développement s'accomplit à un rythme extrêmement lent,trop lent en comparaison avec et par rapport à celui